

Troisième série de questions : Comment prévenir ? comment sortir de la radicalisation ? quelles actions pourraient-elles être entreprises ?

1. Prévenir

- As-tu des idées pour lutter contre l'embrigadement des jeunes ? **Je pense qu'il faudrait déjà enlever les pages internet en rapport avec le djihadisme et qui peuvent influencer ou inciter les adolescents à partir faire le djihad. Les pages qui mettent en valeur le djihadisme, qui prétendent que c'est bien, qu'ils seront bien traités là-bas et d'autres mensonges. Il faudrait également enlever les post sur les réseaux sociaux en rapport. Si on commence par prévenir le risque ça permettra de minimiser les départs.**

a. Contrôler les réseaux sociaux

- Les parents doivent-ils contrôler l'activité de leurs enfants sur les réseaux sociaux ? **Les parents devraient savoir sur quels réseaux sociaux sont inscrits leurs enfants, parce que si un enfant s'inscrit sans l'autorisation de ses parents ça peut briser la confiance parents-enfants et si un enfant n'a pas l'âge pour s'inscrire par exemple sur Facebook, qu'il le fait quand même et qu'il n'est pas surveillé de temps en temps il peut y avoir un risque car les personnes cherchant à recruter des jeunes pour faire le djihad pourraient prendre contact avec eux en tant que personne du même âge, etc..**

- Doit-on fermer les pages des djihadistes sur les réseaux sociaux ? **Comme je l'ai dit plus tôt oui c'est quelque chose de vraiment important et nécessaire de fermer ce genre de pages parce que les personnes qui sont très souvent sur les réseaux sociaux et qui regardent un petit peu de tout, s'ils tombent sur une page djihadiste qui peut lui donner envie de faire le djihad ils pourraient être inciter à le faire. Et ça peut être dangereux pour eux et éventuellement pour leurs familles.**

- Les acteurs d'Internet (ex : Google) doivent-ils contrôler les réseaux sociaux ? **Ça me semble normal et je me demande pourquoi ce n'est pas le cas aujourd'hui, de vérifier le genre de pages qui sont en rapport avec l'embrigadement et de supprimer ces pages. Il faudrait aussi faire des recherches sur la personne ayant créé cette ou ces pages et la signaler.**

- Les parents devraient-ils interdire l'accès aux réseaux sociaux aux adolescents qu'ils pensent qu'ils sont instables ? **Je ne trouve pas que ce soit nécessaire d'interdire l'accès mais au moins de les surveiller de près et de limiter les connexions sur internet et les réseaux sociaux en les désinscrivant de certains sites qu'ils pensent qui pourrait éventuellement les influencer psychologiquement.**

b. Créer des médias pour les adolescents

- Faut-il créer des médias pour les adolescents ? Sous quelles formes ? **Si on créait des réseaux sociaux fait uniquement pour les jeunes je ne sais pas si le risque d'embrigadement diminuerait mais je pense qu'il baisserait fortement.**

- Ces médias pour adolescents devraient-ils être en partie fait par des adolescents ? **Les adolescents auraient certainement leurs mots à dire pour créer un réseau social fait pour nous en particulier donc oui nous devrions faire partie de la création d'un tel réseau.**

c. Comprendre les médias

- Faut-il former les parents aux médias ? notamment aux nouveaux médias sur internet ? Faut-il leur faire connaître les outils de contrôle qui existent pour limiter l'accès de leurs enfants à certains sites ? **Former les parents aux médias n'est pas vraiment nécessaire grâce à la facilité de**

compréhension des médias et ce n'est pas parce qu'ils sont nos parents qu'ils ne seraient pas capables de comprendre comment les utiliser par contre pour les outils de contrôle je pense que c'est nécessaire parce que si leurs enfants sont sur des sites où ils ne devraient pas être ça peut utile de limiter leurs accès à ses sites.

d. La sensibilisation/prévention

- Doit-il y avoir des émissions télévisées de prévention ? **Ce n'est pas un réel besoin d'en créer mais ça pourrait intéressés des parents qui veulent se tenir au courant de l'évolution des médias, de l'embrigadement présents sur Internet, etc... Ça pourrait être intéressant pour les parents d'enfants instables qui peuvent laisser paraître qu'ils ont envie de faire le djihad.**

2. Déradicaliser

- Comment faire comprendre à un jeune qu'il a été embrigadé ? manipulé ? **Pour ça il y a juste à poser une question « Est-ce que tu pensais vivre ça ? » Ou encore « Est-ce que tu t'attendais à ça ? » et je pense qu'avec cette question il comprendra lui-même qu'on lui a menti et qu'il s'est fait manipulé.**

- Peut-on aider les jeunes à retourner à la « vie normale » ? Comment ? **Si les jeunes partis faire le djihad se rendent compte d'eux même de leurs erreurs ou qu'ils se font arrêter et qu'ils comprennent par la suite leurs erreurs, je pense qu'après une histoire de confiance s'impose et qu'il ne faut surtout pas que la famille ou les amis rejettent la personne ou la traite comme un monstre même si ça peut être une des opinions.**